

SUSCRICION
 En la capital. . . 4'50 pias. trimestre
 Fuera de la capital. . . 5 id. id.
 Ultramar, en oro. . . 18 id. semestre
 Idem un año en oro. . . 35 id. id.
 Extranjero. . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos. a

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pag. 1 pla. línea.—En la segunda, 75 cént.—En la tercera, 50 cént.—En la cuarta, 25 cént. y en los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pesetas en adelante y además 45 cént. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 2 céntos la línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París para anuncios y rectificaciones, A. Lorete, 61, rue Caumartin.

AÑO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona jueves 6 de septiembre de 1900

NUMEROS SUELTOS
25 céntos.

N.º 7.153

La característica de Silvela

Uno de los defectos de que adolece el señor Silvela y que tantos conflictos le ha proporcionado, y si Dios no lo remedia—que de seguro no lo remediará—le ha de continuar proporcionando hasta que salga del Gobierno con la conciencia satisfecha del mal pagador, pródigo en prometer y avaro en el cumplir, es la indecisión que le domina y que se muestra patente en cuantos conflictos tiene que resolver, asuntos que fallar, problemas que solucionar.

No sabemos si esa indecisión es hija de una cobardía política que le impide la libertad de movimiento, ó si lo es de la duda del ciego que no ve más allá de sus narices, ó de la ignorancia del que pretende entrometerse en lo que no entiende; pero el caso es que el señor Silvela siempre vacila, siempre duda, siempre está indeciso en sus resoluciones, no mostrando nunca la energía, el convencimiento, la virilidad de que necesita estar dotado el que ocupa el elevado cargo de jefe del Gobierno, que ha de dirigir la nave del Estado con firmeza y decisión.

No queremos hacer historia para probar nuestro aserto, porque no es este el objeto que nos proponemos, ni precisa hacerlo para alcanzar la conformidad de nuestros lectores para con lo que afirmamos. No recordaremos cosas pasadas ni siquiera recientes. Nos mueve á escribir estas líneas la lectura de un artículo publicado por *El Nacional*, de Madrid, que retrata de cuerpo entero al señor Silvela como ministro de

Marina, de esa Marina que tanto necesita de una inteligencia superior y una voluntad inquebrantable para llegar á la reorganización verdad de nuestra armada y á la desaparición de los abusos y corruptelas que lo impiden.

Pues señor, y por desgracia no vá de cuento, acordada la expedición marítima de los Reyes que se está efectuando y designado el *Giralda* como el buque más apropiado para conducir á SS. MM., se le antojó al general Morgado que había de mandar dicha expedición apesar de que el *Giralda* siempre fué mandado por un capitán de fragata, como es lo natural. Otro ministro de Marina que no fuera el señor Silvela hubiera hecho caso omiso de esa pretensión y de las influencias que la apoyasen, pero el actual jefe del Gobierno accedió á ella, con lo que además de caer en el ridículo de que mandase un modesto yate todo un oficial general, causó hondo disgusto y descontento entre los capitanes de fragata que se creyeron injustamente preteridos y en situación poco airosa. Llegaron á oídos del señor Silvela los rumores de molestia de los dichos capitanes, y pronto cambió de modo de pensar; pero no queriendo disgustar al general Morgado ni á los capitanes de fragata, se le ocurrió la formación de una escuadrilla, sin tener en cuenta el reciente decreto de venta y destrucción de 26 buques, decreto que, dicho sea de paso, tampoco se ha cumplido en la forma que estaba ordenado, por oponerse directa ó indirectamente los que con ello no resultaban muy favorecidos, con lo que las pretendidas economías han resultado un mito ó una burla. Más esto es harina de otro costal, y volvamos á nuestro tema.

Con la formación de la escuadrilla se solucionaba el *gravísimo* problema de complacer al general Morgado, dándole el mando de la misma, sin quitar el del *Giralda* al capitán de fragata que le correspondiera.

Pero ¿qué buques constituirán la escuadrilla precisa para evitar desagradados de tan *gran* alcance? Hé aquí la parte más difícil de resolver por el estado de los buques y por otras circunstancias de distinta índole que nada tienen que ver con las condiciones de los barcos. Allanándose á todo el señor Silvela, sin energías para imponer su voluntad é indeciso en tomar ninguna resolución salvadora que pusiera su autoridad de ministro á la altura que debiera estar siempre, pudo conseguir la incorporación al *Giralda* de otro yate de recreo, un crucero de tercera clase anticuado y una cañonera guardapesca.

Y esta *poderosa* escuadra, mandada nada menos que por un general, se ofrece al Rey como acompañamiento y para su primer viaje de instrucción naval, cuando siempre tiene que navegar solo el *Giralda*, para poder presentarse con los demás buques á la llegada á los puertos, pues por su andar, que nada tiene de extraordinario, no le pueden seguir el *Infanta Isabel*, el *Urania* y el *Vasco Núñez de Balboa*. ¡Y tal espectáculo han visto en el Ferrol los marinos de los buques enviados por varias naciones para saludar á los Reyes de España!

No queremos ahondar más en este asunto, porque no nos parece muy agradable. Nuestro objeto ha sido poner de manifiesto una vez más que las indecisiones de Silvela hacen que de la cosa más nimia se forme una montaña

de inconvenientes, y de esa falta de decisión nace la anarquía y desbarajuste naturales y espontáneos, donde no hay cabeza que dirija ni voluntad que se imponga.

Los lectores de LA LUCHA podrán ahora darse cuenta del porqué de la formación de esa escuadrilla que acompaña al *Giralda*, pero lo que principalmente nos hemos propuesto nosotros al escribir lo que antecede, es que se convenzan de que el señor Silvela no vá á ninguna parte por falta de carácter, y que hasta en una cosa de tan poca importancia como es reunir cuatro barcos, dá muestra de una irresolución incomprensible que le coloca como un maniquí de los que debieran ser sus subordinados.

No sabemos si Silvela tiene verdadero talento político ó si solo sirve para la intriga, pero lo que sí podemos afirmar es que la indecisión es la característica de Silvela y que con ella es imposible conseguir esa regeneración que tanto nos prometía el actual jefe del Gobierno cuando pretendía el poder.

DE TODAS PARTES

El ayuntamiento de la ciudad de Madiasch (Transilvania, Austria) ha confiado á una joven la construcción de un nuevo hospital. Trice Paulas, que es el nombre del arquitecto femenino, es suiza, nacida en Zurich, y fué muy joven á Bistriz (ciudad de la misma provincia de Transilvania), donde su padre ejercía un empleo como ingeniero. Desde muy joven mostró disposiciones extraordinarias para el dibujo, las cuales, bajo la dirección de su padre, se desarrollan de tal modo, que en el año 1892, no contando Trice mas de 17 años, obtuvo un empleo como dibujante en las oficinas de ingenieros de Bistriz. Su primer trabajo personal, planos para la construcción de cuarteles, dejó admirados á sus jefes, y en el transcurso de tres años hizo brillantemente todos los exámenes necesarios para la carrera de

— 232 —

abriles, simpática y candorosa. Traté íntimamente á esa familia durante tres años, al cabo de los que el coronel falleció recomendándome á Margarita, que quedaba sola en el mundo.

Me pareció el mejor modo de protegerla unirme á ella con el vínculo del matrimonio, evitando así al mismo tiempo su soledad y la mía. Me casé en cuanto obtuve la cátedra y no estoy arrepentido; es excelente compañera para participar de las alegrías y de los sinsabores de la existencia y madre inmejorable de sus hijos. La pérdida de nuestra niña mayor nos ha sumido en profunda tristeza, que el tiempo tardará en desvanecer.

Al evocar este reciente y doloroso recuerdo, calló Gustavo, y dos lágrimas empañaron sus ojos al través de los cristales que casi los ocultaban, pero á pesar de esto, las vieron Julia Herrera y D. Alberto.

—Por *La Correspondencia*, que anunciaba el fallecimiento de su hija, supimos que estaba usted en Madrid, replicó la desheredada, y espero que reanudaremos nuestra antigua amistad.

—No deseo otra cosa, contestó el doctor.

—Desde luego seguirá usted siendo nuestro médico de cabecera, añadió D. Alberto.

—Visitaré á ustedes hoy como ayer; estoy siempre á su disposición para cuando me necesiten.

—Quizás tengamos que implorar su socorro, repuso el banquero.

—Es posible, añadió Julia.

—Saben mi domicilio: en el aguardo ocasion de serles útil en algo.

Esto lo dijo el doctor despidiéndose de la hija de don Ildefonso y del amante de Isabel.

Quedaron solos protector y protegida.

— 229 —

El doctor D. Gustavo Fernández Vadilla ha cumplido cuarenta y tres años! pero aparenta muchos más. Dedicado al estudio incesante, además del profesorado y de la visita, apenas le queda libre por la noche alguna hora, que dedica á la familia y hace verdadero derroche de su fuerza vital, que es poderosa. Es alto, pero flaco; simpático de figura como de rostro; su bondadosa sonrisa atrae, y su palabra, fácil y segura, convence. El color gris de su cabello, que fué negro como la fruta de la endrina, su cansada vista, que necesita el auxilio de los anteojos, y su barba rala, que empieza á platear antes de hora, indican que ha consagrado á los libros y á la ciencia casi toda la vida. Pero la consagró con fruto. En toda la carrera obtuvo la nota de sobresaliente y fué uno de los mejores estudiantes que se sentaron en las aulas de la Universidad de Madrid. En los últimos cursos de su facultad empezó á adquirir la práctica de tan difícil ciencia en el hospital, de donde consiguió ser alumno interno, ganando esta plaza con su aplicación y con su inteligencia.

En cuanto se licenció, empezó por visitar á los pobres y á las familias de alguno de sus amigos, y al poco tiempo, ayudado por la suerte, que le proporcionó dos ó tres curaciones que obtuvieron resonancia, empezó á adquirir clientela rica que le recompensó con pingües honorarios, que desde entonces le bastaron para pasar holgada existencia. No satisfecho, sin embargo, en sus aspiraciones, porque aunque la visita le era productiva, su producto era eventual, y por lo tanto podía aumentar ó disminuir hasta el extremo de no serle suficiente para sufragar las necesidades que nacieron en él con el mejoramiento de posición social; para crearse una pensión anual fija y atenerse á los gastos que pudiera resistir su peculio, resolvió conquistar una cátedra y se presentó á oposiciones en cuanto ocurrió una vacante en la Universidad Central. Su ciencia, su fama de excelente mé-

arquitecto. Sus primeros pasos en la carrera fueron naturalmente bastante dificultosos, pero después de haber tenido ocasión de edificar algunas construcciones muy notables, fué consolidándose su reputación hasta el punto de verse distinguido con el encargo antes mencionado.

En Alemania tiende á generalizarse el sistema de distribución automática de los billetes de ferrocarril, que facilita enormemente el servicio y evita á los viajeros largas detenciones ante las taquillas de billetes en espera de su turno.

Tan solo en la red del Estado prusiano existían el año pasado 590 distribuidores automáticos repartidos en 479 estaciones; 435 de estos distribuidores estaban destinados al servicio de billetes de andén, y el resto á los billetes de ferrocarril.

En las estaciones de Berlín existen 110 de estos aparatos que, desde el 1.º de abril de 1898 al 31 de marzo de 1899, distribuyeron más de 10 millones de billetes, y 2.250.000 billetes de andén.

En la estación de la Friedrichstrasse solamente, los aparatos automáticos han distribuido 1.800.000 billetes y más de 500.000 billetes de andén.

REVISTA DE AGRICULTURA

Breve comentario á la carta de un ministro

En el *Boletín de la Asociación Agrícola Toledana*, hemos leído una expresiva carta dirigida por el ministro de Agricultura al secretario de dicha asociación, que, si el pesimismo—desgraciadamente harto justificado—no estuviera tan arraigado en nuestro ánimo, habríamos llenado de júbilo.

Dice el señor Gasset en la referida carta: «.....he de manifestarle, que todo lo que se relacione con la canalización de los ríos, el abaratamiento de los abonos, la creación de Bancos Agrícolas y el establecimiento de Granjas-Escuelas regionales y locales, ha de ser objeto de mi particular predilección, por lo mismo que estoy convencido de que la reconstitución de España solo se conseguirá transformando nuestros procedimientos agrícolas industriales y comerciales y concediendo á esas tres esferas de la actividad nacional, *sobre todo á la Agricultura*, el lugar y la preferencia que en justicia les corresponden».

No deben, porque sería ofender al joven ministro—dudar de la sinceridad de sus propósitos, tan entusiasta y elocuentemen-

te expresados—pero que debe suponer que el señor Gasset, al escribir los conceptos copiados se dejó llevar de sus generosos impulsos, olvidando que, para realizar el vasto programa contenido en su prosa epistolar, se há menester de muchos lustros—los que él no logrará ocupar de poltrona del Ministerio *partido por gula, en dos*, como ha dicho con sátira mordaz un semanario satírico de la Corte?

Sus campañas periodísticas y parlamentarias en pro de la agricultura y de las obras públicas, la obligación moral que estas campañas le imponen, en exaltación á los consejos de la Corona en edad tan juvenil, debieran ser, en otros países, que no en el nuestro, garantía halagüeña por lo sólida. Mas le dará tiempo la *política española* al uso, para dar cima á uno siquiera de los problemas por él enunciados en su carta? Aún suponiendo que trabajara con actividad vertiginosa en su rápido paso por el gobierno ¿dispone ni llegaría á disponer de créditos en el presupuesto, para implantar y consolidar las reformas que proyecta?

La canalización de los ríos, es *obra de romanos* y no de españoles á la moderna, con ministros bienales y con capitalistas ignorantes y sórdidos; la creación de Bancos Agrícolas, *para poesía*, en tanto que no se funden sobre la base del préstamo en semilla y en aperos de labranza; pues no rindiendo la agricultura, por regla general, más que un 3 y medio por ciento, no podría el labrador pagar ni siquiera un interés módico de 5 por ciento y para que las Granjas-Escuela dieran el resultado apetecido; habría que cambiar no tan solo de sastrero, sino que también de paño: de otro modo, la reforma reduciríase á recargar el presupuesto con pingües dotaciones de personal, con partidas onerosas de material y, en definitiva, á ensanchar la *coacina* técnico-burocrática en perjuicio del erario público y sin provecho para los intereses agrícolas. En cuanto al abaratamiento de los abonos, más atañe al Ministerio de Hacienda que al de Agricultura; rebájase el arancel para avilios abonos y sus primeras materias—ya que no se declara libre su introducción—y protéjase la industria de su fabricación en la península.

Si tan excelentes iniciativas y laudables propósitos animan al señor Gasset, *eche todo* el peso de su influencia en el gabinete, para lograr franquicias tributarias y arancelarias en pró de la agricultura, con lo cual favorecería al propio tiempo los intereses comerciales. Esta labor es más *gacetable*—como decía en el ateneo de Madrid el incansable y hábil polemista P. Sanchez—que las de canalizaciones y creación de instituciones de crédito agrícola—de suyo lentas y árdidas—y rinden pronto y seguro y grande beneficio.

Otro de los medios de proteger á la agricultura, es, sin duda alguna, el de *castigar*—hasta la eliminación temporalmente, si fuere preciso—las partidas del arancel referentes á la importación de maquinaria agrícola, hoy excesivamente elevadas: importación inexcusable, por cuanto en España no se construye aun aquella con la perfección y extensión necesarias y que resulta gravada enormemente, á causa de la elevación de los cambios; gravámenes todos que constituyen obstrucción inenarrable á los pocos pero meritorios agricultores de espíritu emprendedor y de arrebato para emplear capitales en grandes explotaciones agrícolas.

Rafael Obichón.

N. B. Terminada este artículo, leo en un periódico: «En los círculos políticos se teme que la cuestión de las trañías, determine la crisis total. Si el presidente concede la autorización, provocará la crisis el Ministerio de obras públicas.»

¿Está justificado nuestro pesimismo?

VIAJE REGIO

3 septiemb. re.

Noticias del Ferrol

A las cinco de la tarde fondeó el «Giralda»; los Reyes venían sobre cubierta y saludaban con el pañuelo. El buque fué escoltado desde la entrada en la ría por infinidad de vaporesitos, lanchas y botes vistosamente engalanados con flores y gallardetes, y disparaban bombas y cohetes en gran número.

En los muelles la gente estaba apiñadísima, dándose vivas á los Reyes. En los barcos de guerra españoles y extranjeros

fondeados estaban sobre cubierta la marina, jefes y oficiales.

Las salvas duraron hasta bastante después de haber fondeado el «Giralda». A las cinco y media desembarcaron SS. MM. siendo vitoreados en la maestranza y el arsenal por numeroso público.

Al fondear, subieron al «Giralda» las autoridades superiores de marina y militares, y cumplieron á los Reyes dirigiéndose por la puerta del dique inmediato de salida á un elegante templo donde se presentaron las autoridades civiles.

El alcalde D. Emilio Anton pronunció un breve discurso, al que contestó la Reina, hablando después el Rey con el alcalde.

Los Reyes dirigieron en carruaje á la iglesia de San Julian, donde se cantó un solemne *Te-Deum* oficiando el obispo de Mondoñedo; el templo estaba concurridísimo. A su paso por las calles se hicieron ovaciones á los Reyes y se los arrojaron á la ida y á la vuelta infinidad de flores, cintas, palomas y versos.

Al salir del *Te Deum* la familia Real regresó á bordo siendo objeto de una nueva ovación.

No ha ocurrido incidente alguno desagradable á pesar de la aglomeración de gente ni ha habido una nota discordante.

Esta noche se ha iluminado la bahía ofreciéndose un espectáculo sorprendente el gran número de luces eléctricas de los muelles y las hogueras de las playas vecinas, las cuales iluminaban el pueblecito de La Graña.

Los barcos de guerra ostentaban caprichosas iluminaciones y combinaciones de letras y dibujos con luces, llamando la atención la fragata «Princesa de Asturias» que encendía y apagaba sus lámparas eléctricas, leyéndose unas veces «Escuela Naval», otras «Septiembre de 1900» y otras «¡Vivan los Reyes!»

Los barcos con reflectores iluminaban la bahía y la población. En la calle Real había arcos de follaje, á quince metros de distancia unos de otros, y entre cada dos arcos uno formado con lamparitas incandescentes.

Todas las caras estaban iluminadas, dis-

dico y sus amigos del claustro universitario, de consuno trabajaron en su favor y consiguió ser el agraciado entre los quince opositores que se disputaron la cátedra.

Obtuvo, pues, esta recompensa honorífica y productiva, que le sirvió además para extender su crédito científico y su clientela.

Encontrándose joven y rico, pero enteramente solo en el mundo, le obligaron su posición y su soledad á cambiar de estado, y las circunstancias de su vida le impulsaron á contraer matrimonio con una joven, huérfana de padre y madre, como más adelante lo referirá á Julia Herrera.

En la actualidad le agobiaba el sentimiento de la pérdida de una de sus dos hijas, la mayor, fallecida á los cuatro años.

En cuanto la desheredada terminó de relatarle los sucesos de su vida desde que no se habían visto, anunciándole su próxima boda y los proyectos del notario para impedirlo, le exigió con cariñoso interés que, imitando su ejemplo, la refiriera lo que le había acaecido desde que las circunstancias les obligaron á separarse.

El doctor no se hizo rogar; tomó la palabra por complacer á su antigua amiga, y satisfecho por desahogar de este modo su corazón ante quienes únicamente podía permitirse semejante desahogo, dijo:

—Al encontrarme con ustedes ha resucitado en mi imaginación la historia de mi juventud, que la severidad de la ciencia y el trascurso de los años habían sepultado en la tumba del olvido. Fueron ustedes testigos de ella, y debo confesarles que la primera parte de mi vida no se parece á la segunda; hasta hoy me parecía la historia de otro hombre, pero se me presenta tan de relieve y con tal fuerza vital, que la reconozco por mía, porque en estos momentos los apresurados latidos de mi corazón me recuerdan los que

lo agitaron cuando lloré la muerte de la pobre Adela. Concebí por ella una pasión vehemente, la única de mi vida y sentí al perderla dos horribles dolores: el de separarme para siempre del ser que idolatraba y el de reconocer la impotencia de la ciencia, de la que la tisis se mofa; sufrí como hombre y como médico, y acepté lo que usted, Julia, me propuso; esto es, firmar un certificado de defunción para que usted fuese desde entonces Adela Martínez, para lanzar este reto á la muerte y burlarme de la que me burló, salvando de la tumba el nombre de Adela. ¡Locura de médico enamorado que sólo pueden disculpar mi juventud y mi pasión!

Cuando ustedes se fueron á América, su ausencia, después de la de Adela, perturbó tanto mis facultades mentales, que mi madre, que entonces aún vivía, creyó que mi razón se extraviaba, y en este estado permanecí tres meses. Por fin, haciéndome superior al sufrimiento que me torturaba, sali victorioso de aquella tremenda crisis en la que mi razón corrió el peligro de naufragar. Me entregué de lleno al estudio y al ejercicio de mi profesión, y poco á poco la prosa de la vida apagó en mí la poesía del sentimiento. Me materialicé. Desde entonces sólo pensé en sacar producto á mi carrera; trabajé sin descanso, pero conseguí en pocos años una reputación que otros no logran en toda la vida, y como remate á mis aspiraciones científicas logré por oposición un cátedra en la Unirvesidad.

Entre mis clientes más entusiastas visitaba á un coronel retirado que libré de la muerte. Cuando recobró la salud fué tal su agradecimiento y el de su hija, que me consideraron y me querían como á un individuo de su familia, y yo los visitaba diariamente, no como facultativo, sino como amigo. Margarita (así se llamaba la hija del coronel) me profesaba el afecto de hermana; era una joven de quince

tingüendose especialmente varias sociedades de recreo y la Cámara de Comercio.

4 septiembre.

A las diez y media de la mañana la familia Real se ha dirigido desde el «Giralda» a visitar los buques de guerra anclados en la bahía.

La primera visita se dedicó al acorazado «Pelayo», en donde esperaba a las augustas personas al comandante de la escuadra general Cámara.

El Rey estuvo presenciando varias maniobras, entre ellas las que se efectuaron con el cañón de 28 centímetros.

Los Reyes se trasladaron despues al buque de guerra ruso, siendo recibidos con las salvas reglamentarias de artillería y los hurras lanzados por los tripulantes.

El comandante del crucero ruso pronunció un breve discurso, diciendo que cumplía gustoso el encargo que le había confiado el Czar de brindar por la salud de los Reyes y de la familia Real española, así como por la prosperidad del heroico pueblo español, que tan dignamente supo conllevar las desgracias que en los últimos tiempos ha sufrido, y terminó dedicando calurosas frases de admiración y de simpatía a España.

S. M. la Reina contestó dando las gracias y brindando por la salud y prosperidad del Emperador de Rusia y de su pueblo.

Los Reyes prolongaron su estancia en el crucero más de media hora.

La Reina encargó al comandante del buque que expresara al Emperador su gratitud por la atención de que ha sido objeto al venir a felicitarla un buque ruso.

Los oficiales obsequiaron a la Reina y a las infantas con ramos de flores adornados con cintas de los colores rusos.

A la salida de los Reyes se repitieron las salvas de artillería.

Desde el crucero ruso los Reyes se trasladaron al acorazado inglés «Diadema».

Al entrar en él la música entonó la marcha Real.

El Rey, mostrando visible interés, recorrió la batería y examinó el mecanismo de algunos cañones.

La Reina dirigió al comandante del «Diadema» frases semejantes a las que pronunció a bordo del crucero ruso.

Al abandonar los Reyes el acorazado británico se hicieron las salvas de ordenanza.

Durante la régia visita cada barco visitado ostentó en el palo mayor al pabellón morado de Castilla.

Desde el «Diadema» S.S. MM. y A.A. regresaron al «Giralda».

Para mañana está anunciada la ceremonia de colocar la primera piedra de la estación del ferro-carril de Batazoz con asistencia de S. M.

La comitiva régia saldrá por la Puerta Nueva, siguiendo por la carretera que se ha construido espresamente desde el Ferrol al lugar en que han de inaugurarse las obras.

Todo el camino está adornado con mástilas en los que ondean banderas y galarinetes.

En la esplanada donde se inaugurarán las obras, se ha construido una elegante tribuna para los Reyes.

También se ha levantado una gran tienda de campaña para las comisiones oficiales y los invitados.

Benedicir las obras el Obispo de Mondoñedo.

La caja en que se han de encerrar el acto, las monedas y los ejemplares de periódicos de costumbre, es de mármol.

Los Reyes usarán para la ceremonia una paleta y un pico de plata, construidos espresamente en una joyería de esta población.

Estas herramientas son muy artísticas. Tienen inscripciones alusivas al acto y llevan cabezas de ébano.

Mañana visitarán los Reyes, según se cree, la grandiosa fábrica de tegidos del señor Barcón en Juba.

El citado industrial ha hecho grandes esfuerzos para adornar su fábrica de la manera más ostentosa.

S.S. MM. serán obsequiados con un lunch.

ARÁCNIDO MONSTRUO

La mygala de Cochichina es la araña más terrible que se conoce, no por su veneno que relativamente es de escasa violencia, sino por su fuerza increíble, su voracidad inverosímil y las crueldades heridas que causa con sus potentes mandíbulas.

El cuerpo, del grosor de un puño humano de más que regulares dimensiones, es de un color parado tirando a negro; el vientre de un rojo cobrizo; la cabeza enorme presenta ocho ojos de distintos tamaños: la filiación del hediondo personaje quedará completada, añadiendo que sus gruesas patas, velludas, largas de 10 a 12 centímetros, tienen el extremo unas pinzas de formidable aspecto.

Acerca de su fiereza y poderío se han inventado muchas fábulas, pero es indudablemente un bicho capaz de habérselas victoriosamente con animales de mayor tamaño, gran destructor de nidos, asesino de pájaros y capaz asimismo en ciertas ocasiones de atacar a los niños de menor edad, como más de una vez se ha dado el caso.

El naturalista Bates afirma haber conocido a un indio que estuvo a punto de ser víctima de una mygala de excepcional magnitud; habíase quedado dormido el hombre a la sombra de un árbol, cuando de súbito le despertó un agudísimo dolor en el cuello; al abrir los ojos vio a una espantosa araña aferrada a su pecho y garganta; en tanto las aceradas pinzas de sus patas se clavaban en las carnes del indio, la boca de la bestia chupaba ferocemente la sangre brotando a borbotones de la herida. El infeliz, loco de terror y sin atreverse a poner la mano sobre el velludo cuerpo de su verdugo, sólo pudo lanzar un grito de socorro que afortunadamente fué oído por un hermano suyo. Acudió éste y pudo, no sin trabajo, quitar a la alimania de encima de su presa y darle muerte. El indigena estuvo a punto de morir del susto y de las consecuencias de sus heridas, consiguiendo sanar al fin, pero tras una larga convalecencia.

Por este estilo refieren otros autores hechos verdaderamente asombrosos, que prueban la fuerza y ferocidad del citado animal, que más bien parece inventado por la fantasía de un escritor extravagante.



ALMUERZO

Tortilla a la Celestina.—Almejas en salsa verde.—Morcillas de gallina.—Queso.—Postres.

COMIDA

Caldo con huevos a la italiana.—Fritada de anguilas.—Ternera rebozada.—Menestra a la española.—Postres.

Tortilla a la Celestina.—Se hacen cuatro tortillas al natural bien delgadas, de tres hueves cada una, se guarnecen dos con franchipan y dos de confituras, se envuelven en forma de manguito y se aderezan en un plato. Al servirse, se espolvorean con azúcar blanco y se tuestan con una pala enrojecida por el fuego.

Caldo con huevos a la italiana.—En un litro de buen caldo del puchero se deshacen seis yemas de huevos cocidos; se sazona con un poco de pimienta blanca, y se le hace hervir durante dos ó tres minutos.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

Se halla vacante la cátedra de Historia y Geografía política descriptiva de este Instituto provincial, dotada con 3.000 pesetas anuales.

Dicha plaza debe proveerse por oposición.

—Hoy por la noche, de 9 a 11, la música del Regimiento de San Quintín, bajo la dirección del músico mayor don Felipe Satué, amenizará el paseo de la Dehesa, ejecutando las piezas siguientes:

- 1.ª «El Veterano», Paso-doble, Cabrist.
2.ª «Canto árabe», Sellenich.
3.ª Gran fantasía de la ópera «Sanaón y Dalila», Saint-Saens.
4.ª «Boston», waltz, Clifton Varoley.
5.ª «Souvenir de Roma», Sellenich.

—Debiendo rectificarse el escalafón de maestros y maestras de esta provincia, a quienes corresponde percibir el aumento gradual de sueldo con referencia al semestre que principia en 1.º de julio de 1899 y termina en 31 de diciembre del expresado año, se hace público que se han de proveer dos vacantes de tercera clase: una por mérito y otra por antigüedad en el de maestros, y una de antigüedad en el de maestras.

Los que se crean con derecho a obtener las expresadas vacantes, presentarán sus instancias con los debidos justificantes en la Secretaría de esta Junta hasta el día 23 del actual.

—A nombre de don Guillermo Galabert y Pons, vecino de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de 17 pertenencias de una mina de hierro con el nombre de «Somnida», sita en término de San Martín de Carós.

—Desde el 16 al 30 del mes actual, estará abierta en la Secretaría de este Instituto, la matrícula para el curso de 1900 a 1901.

Los derechos de una asignatura, son: 8 pesetas en papel de pagos al Estado, por los de matrícula; 2 pesetas 50 céntimos en metálico por los de inscripción y un sello móvil de 10 céntimos.

—Anteayer fué muy concurrido el paseo de la Dehesa con motivo de amenizar el mismo la música del Regimiento de San Quintín, que tan acertadamente dirige el inteligente músico mayor don Felipe Satué.

—Por pastoreo abusivo, ha sido denunciado un vecino de esta ciudad.

—En la Delegación de Hacienda se ha recibido una circular de la Dirección general del Tesoro público, dictando reglas para el pago a los funcionarios de las investigaciones regionales, de las participaciones que les correspondan en los expedientes de eculación ó defraudación.

—Ha sido condenado por Su Santidad el Papa, el periódico «El Urbión», ante cuya autoridad suprema habíase apelado el reverendo señor Pey Ordeix, director del citado periódico.

—Desde su llegada a esta capital, se encuentra enfermo de algún cuidado el nuevo comisario de guerra don Emilio Martín González, al que deseamos un pronto establecimiento.

—El programa que el quinteto «Artístico Gerundense» ejecutará hoy por la noche en el «Café de la Independencia», es el siguiente:

- 1.º «Un día en Viena», overture, Suppé.
2.º «Aires Húngaros», núm. 3, Michiels.
3.º «Trovatore», fantasia, Verdi.
4.º «Après le Ca», Greg.
5.º «La Bohème», Succiini.
6.º «Serenata», Saint Saens.

—En Lazignán (Narbona) ha sido detenido un tal Chiappa, procedente de Buenos Aires.

Chiappa iba en compañía de un individuo austriaco, llamado Trakal, quien de resultas de una reyerta ha denunciado a Chiappa como un anarquista peligroso, venido de América para asesinar a Francisco José, emperador de Austria.

—El domingo último celebró reunión general la sociedad obrera de San Felu de Guixols, sobre la cuestión de los obreros faltos de trabajo.

La comisión nombrada al efecto, presentó la siguiente proposición: 1.º Proponer a los patronos que despidan a los obreros no asociados. 2.º Rebaja de una hora en el jornal. Y 3.º Que los taponeros y maquinistas trabajen a jornal y no a destajo, como vienen haciendo.

—El día 10 del actual se procederá, por el personal facultativo de este Distrito, a la demarcación de la mina de manganeso «Putón», de 48 pertenencias, solicitadas por D. Adolfo Codina y Capells, en el término municipal de Dás y paraje llamado «La Pardinella.»

—Dicen de Puigcerdá, que reina gran animación en los vecinos pueblos franceses con motivo de las maniobras que la 63ª brigada mixta del ejército francés mandada por el general Leger, practicará en los días siete al trece del presente mes.

—La referida brigada está compuesta de las siguientes fuerzas: Regimiento infantería 12ª, 4 batallones. Regimiento infantería 100ª, 4 batallones. Artillería tercer Regimiento. Una sección de 3 baterías montadas, de 75 milim. Caballería 17 regimiento de Dragones. Dos escuadrones.

El día 7 maniobrarán en Prades, el 10 en Mont-Louis, el 11 en la Cerdaña francesa a ocho kilómetros de Puigcerdá, el 12 en la Percha y el 13 en Formiguères.

—El corresponsal que «La Epoca» de Madrid tiene en Castelló de Ampurias, ha escrito al citado colega lo siguiente:

«Tras las malas cosechas y otras calamidades que de algún tiempo a esta parte se suceden en esta comarca, registramos hechos de mayor trascendencia y de carácter vandálico, que parecen impropios de un país civilizado.

Aquí, si no reina la anarquía, impera la criminalidad sin embozo. A la gente honrada y pacífica se le hace poco menos que insostenible la vida en esta población. Los criminales andan sueltos y toman a chacota todo cuanto se relaciona con la justicia, porque no se ha hecho hasta ahora escarmiento ejemplar que ponga coto a semejantes desmanes.

Desde el mes de febrero último, en que tuvieron lugar en esta villa las sucesos calificados de rebelión y sedición, asesinato frustrado del alcalde y atropello a los agentes de su autoridad, de que se hizo eco la prensa toda, se han registrado repetidos incendios de amiares, propiedad de los señores don Juan Reitz y don Vicente Forns, exalcaldes conservadores, y últimamente a don Tomás Martí Maceli y Rother, exalcalde y jefe del partido conservador en este distrito.

Estos datos serán suficientes para conocer la directa intención de los malhechores, simples instrumentos de los verdaderos instigadores que dirigen la maniebra de entre bastidores, por no sentirse capaces de hacerlo personalmente y cara a cara.

Omito la reseña de otros hechos que carecen de importancia, y ofrezco poner al corriente a los lectores de cuantos asuntos de trascendencia ocurran en la comarca.»

—Se ha ordenado que, con urgencia, se disponga por los Rectores que los regentes de las escuelas públicas agregadas a las normales de maestras, sean los que intervengan en las liquidaciones de las cajas especiales de fondos de primera enseñanza, encargándoles la necesidad de llevar a cabo este servicio con la premura que requiere y con el celo que exige tan importante misión.

Una vez realizado satisfactoriamente este servicio, les servirá de mérito especialísimo en su carrera, haciéndolo constar en su hoja de servicios y expediente personal.

En las capitales, en donde los regentes por cualquier circunstancia no se hallen al frente de su cargo, ó donde sean habilitados, los Rectores designarán los maestros que les merezcan más confianza para substituirlos.

Los trabajos de liquidación deben comenzar lo mas pronto posible.

PRÁCTICO EN FARMACIA

Se ofrece uno con 10 años de práctica é inmejorables condiciones para servir en farmacia de la capital ó fuera de ella.

Darán razón en la imprenta de este diario.

Boletín religioso

SANTO DEL DIA Santos Eugenio y Germán obs.

CUARENTA HORAS Están en la Iglesia del Seminario Tridentino.

Se descubre a las 8 de la mañana y a las 5 y 3 cuartos de la tarde, y se reserva a las 11 y media de la mañana y a las 7 y 3 cuartos de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de la Misericordia en el Hospicio.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Crane, 6, bajas.

MAGNESIA GRAU ROMANATY

aromática y efervescente

Es sumamente agradable y eficaz por sus componentes químicamente puros, su preparación especial y conservación indefinida. Según la dosis, es el mejor refresco ó el purgante más suave. Véase la instrucción que acompaña cada frasco.

La toman con avidez los niños y las personas de estómago delicado. Una peseta el frasco con tapón de vidrio.—Tomando seis ó mas frascos se hacen importantes escuentos.

PROGRESO, 4, GERONA

DEPÓSITO: Farmacia de Grau Romanaty. ABIERTA TODA LA NOCHE.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Agosto de 1900

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires, los magníficos y apidos vapores franceses:

El día 11 de septiembre el vapor **Alsace**
El día 21 de agosto » **France**

Linea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el 27 de agosto el grandioso y acreditado vapor francés

BITHYNIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.^a, Plaza de Palacio.—Barcelona.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas

Salidas

Madrid.	9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Francia.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Felin de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su línea.	5' 30	11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10'1 mañana y 6'15 tarde.

NUTRITIVO HEYDEN

EL MEJOR DIGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de específicos y D. Gustavo Reder, Zorrilla, 28, Madrid.



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

Aprendiz

Se necesita uno en la imprenta de este diario, plaza de S. Francisco, núm. 6.

PÍLDORAS DE RIAZA

DE

Perez Negro

Recomendadas por médicos y enfermos, como la mejor preparación que se conoce para curar fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas*, *Cuaternas* ó *Covidianas*.

No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

¡Veintinueve años de éxito! Caja con 80 píldoras, 5 pesetas, media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, de la provincia y en la *Sociedad Farmacéutica Española* en Barcelona; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14, Madrid.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., ect.

APRENDIZ Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

EMIGRACIÓN

PARA LA REPÚBLICA ARGENTINA (Buenos Aires.)

Condiciones excepcionales son las que ofrece la Oficina Central en Paris, (Francia) 29, rue Miromesnil, como sean: *Tráfico garantido por el Gobierno*, á hombres solos y familias, en toda clase de oficios; alojamiento y manutención, al llegar, á costa del Gobierno, así como el transporte interior; reducción de más de una tercera parte en los gastos habituales del viaje, según puesto de embarque. Salarios de peones para las cosechas con casa y comida, arriba de 300 pesetas por mes.—La Oficina no carga comisión alguna. Nadie debe embarcarse sin pedir, por tarjeta postal, detalles y formularios á la oficina indicada. 4-7



Lecciones de piano, solfeo y canto

por el profesor

D. RAMÓN SOLER

Treinta años de práctica. Lecciones en casa y á domicilio.

Rambla de la Libertad, 12,-2.º

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual cuenta esta casa con el material necesario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » »
Ultramar, en oro.	18 » »
Id. un año en oro.	25 » »
Extranjero.	7'50 » trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.